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«ОРЕЛЭНЕРГО» 

УСИЛИВАЕТ КОНТРОЛЬ
Более 500 рейдов проведено сотруд&

никами энергосбыта совместно с право&
охранительными органами с целью про&
верки бытовых и промышленных потре&
бителей электроэнергии. Об этом сооб&
щили в пресс&службе ОАО «Орёлэнерго». 

В настоящий момент предприятие
рассматривает возможность примене&
ния опыта других регионов России, где
появились специальные группы для об&
наружения незаконного подключения к
электрическим сетям.

ЗАСЕДАНИЕ ПО ПРОБЛЕМАМ

ПОДРОСТКОВОЙ

ПРЕСТУПНОСТИ
В администрации Железнодорожного

района Орла состоялось заседание кол&
легии, на котором был рассмотрен во&
прос «О состоянии подростковой пре&
ступности и правонарушений района по
итогам 2004 года и мерах по профилак&
тике противоправного поведения несо&
вершеннолетних».

Был заслушан отчёт ответственного
секретаря комиссии по делам несовер&
шеннолетних Л.С. Мартыновой о работе
органов и учреждений системы профи&
лактики безнадзорности и правонару&
шений подростков.

В обсуждении приняли участие на&
чальник подразделения по делам несо&
вершеннолетних отдела внутренних дел
Железнодорожного района Е.А. Ерёми&
на, председатель комиссии по делам
несовершеннолетних, заместитель гла&
вы администрации Г.П. Хряков. Итоги
подвёл глава администрации района
Ю.М. Тарасов.

На коллегии также рассмотрен во&
прос об итогах выполнения районной
программы социальной защиты мало&
обеспеченных граждан в 2004 году и о
реализации аналогичной программы в
2005 году.

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН

«СОЛДАТСКАЯ ПЕСНЯ&2005»
Так назывался конкурс, проходивший

недавно на территории воинской части
03013. На открытии мероприятия при&
сутствовал глава администрации района
М.С. Поздняков. В конкурсе, который
проводится уже пятый год, участвуют
студенты высших и средних специаль&
ных учебных заведений, а также воен&
нослужащие воинской части 7527 и ра&
бочая молодёжь (возраст конкурсантов
не должен превышать 30 лет). Для зри&
телей были исполнены песни военных
лет. Победители и призёры получили
дипломы и ценные подарки.

СОРЕВНОВАНИЯ 

ПО МОТОКРОССУ 
20 февраля на автодроме, располо&

женном в районе Карачевского шоссе,
состоятся соревнования по зимнему
межобластному мотокроссу. В меро&
приятии примут участие мотогонщики
из 20 городов Центральной России и
Украины (более 100 человек в возрасте
от 5 до 40 лет). Орловская область бу&
дет представлена пятью мотогонщика&
ми. Среди них — двукратный бронзовый
призёр чемпионата России 15&летний
Антон Теплов и ветеран орловского мо&
токросса Вадим Старчиков. 

Организаторами мотокросса являют&
ся спорткомитет Орла и спортивно&тех&
нический клуб «Миф». 

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН

ПЕРВЫЕ НАГРАДЫ

ВЕТЕРАНАМ
16 февраля в центре детского твор&

чества Северного района состоялось
первое вручение юбилейных медалей
«60 лет Победы в Великой Отечествен&
ной войне». В этот день инвалиды, 
участники войны и труженики тыла по&
лучили 55 наград. С приветственным
словом к присутствующим обратился
депутат областного Совета народных
депутатов, директор лицея № 18 
М.В. Коренев. В честь награждённых
коллективом центра детского творчест&
ва был дан небольшой концерт.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН

ОРЛОВЦАМ 

НЕ БЫЛО РАВНЫХ
Воспитанники детско&юношеской

спортивной школы № 4 Советского рай&
она приняли участие в традиционном
турнире по гандболу, который проходил
в Белгороде 13 — 14 февраля. Орлов&
ские ребята 1992 года рождения одер&
жали три победы в четырёх матчах над
командами из Белгородской области. В
результате орловцы завоевали первое
общекомандное место. Данный турнир
рассматривается тренерами нашей ко&
манды как один из этапов подготовки к
зональному первенству России, которое
состоится осенью этого года в Орле.

ПУБЛИКА ЖДЁТ ПРЕМЬЕРУ
Подготовка новой премьеры началась

в Орловском академическом театре
имени И.С. Тургенева. В скором време&
ни на суд зрителей будет представлен
спектакль «Два веронца» по пьесе
Уильяма Шекспира. Это будет третий по
счёту спектакль, который поставят по
произведению знаменитого автора (ра&
нее в орловском драмтеатре ставилась
«Буря», до сих пор идет спектакль «Сон в
летнюю ночь»). 

Среди актёров — студенты Орловско&
го отделения Санкт&Петербургской теат&
ральной академии. Для них удачное вы&
ступление особенно важно — этот спек&
такль будет показан экзаменационной
комиссии как дипломный. 

Информагентство
«Орловской правды».

(Продолжение. 

Начало в № 28).

Годы революции и граждан�
ской войны были крайне тяжелы�
ми и для всей страны, и для ее
периодики, и для каждого журна�
листа. Старые кадры в основном
остались не у дел, без средств к
существованию. Однако некото�
рым удалось завоевать доверие у
новой власти (молодые кадры
еще не выросли, не набрались
опыта), участвовать в создании
прессы нового типа. Но и «счаст�
ливчиков» ждали беспрецедент�
ные испытания. Вот как вспоми�
нал о начале 1918 года журналист
«Известий...» Виктор Растопчин:
«Мне хорошо запомнилось, что
значит работать в нетопленом
помещении редакции и жить в та�
кой же студеной квартире, а о пи�
ще насущной и говорить не при�
ходилось. Нередко мы по целым
суткам, а то и больше довольст�
вовались подсолнечными семеч�
ками и простым кипятком, ра�
зумеется, без сахара; сам, едучи
в поезде из Ливен или Брянска,
был свидетелем того, как поезд,
не дотянув до станции, останав�

ливался в поле: кончились уголь
или дрова, а подбрасывать в топ�
ку паровоза было нечего».

Первые советские журналисты
в большинстве своем были «мно�
гостаночники». В состав редак�
ции губернской газеты в 1918 го�
ду входили М.А. Калинин (быв�
ший руководитель губкома пар�
тии, но в основном он был занят в
Совете), Н.В. Абрамов (большую
часть времени он был занят в ко�
миссариате по тюрьмопроизвод�

ству), корреспондент РОСТА (те�
леграфного агентства) по Орлов�
ской губернии Ф.Г. Ионелейт. Ха�
рактерный пример — выданное
ему в декабре 1917 года удосто�
верение:

«Предъявитель настоящего
удостоверения Фред Густавович
Ионелейт (псевдоним Эго и Фред
Трам) является председателем
Орловского Совета рабочих и
солдатских депутатов, комиссар
по формированию интернацио�
нальных батальонов, член Орлов�
ского городского комитета ком�
мунистической партии, коррес�
пондент Российского телеграф�
ного агентства, заведующий от�
делом иностранной агитации.

Тов. Ионелейту (Эго) разреша�
ется ношение всякого рода огне�
стрельного и холодного оружия,
пользование прямыми телеграф�
ными, в пределах Орловской гу�
бернии, проводами, проезд во
все запрещенные города и зоны
любыми поездами в служебных и
делегатских вагонах». 

20 февраля в «Известиях...» бы�
ла напечатана статья Ф. Эго «О
формировании Красной Армии».

Через месяц газета сообщала:
«Формирование Красной Армии
идет очень успешно. За последние
дни из уездов прибывают больши�
ми партиями желающие вступить
в ряды Красной социалистической
армии. В настоящее время число
записавшихся превышает 1000 че�
ловек, не считая уже отбывших на
революционный фронт. Среди за�
писавшихся несколько кадровых
офицеров» («Орловские извес�
тия», 1918, 26 марта).

29 апреля газета опубликова�
ла памятку «Что нужно знать сол�
дату и гражданину, чтобы хорошо
уметь драться штыком». В репор�
таже с первомайского праздника
подчеркивалось: «Тротуар полон
публики. Так называемой интел�
лигенции было мало. Невероят�
ные слухи, царившие в городе на�
кануне, напугали бедных обыва�
телей, и они боялись и носа пока�
зать на улицу. Но отсутствие этих
господ не испортило торжества.
Наоборот, это особенно подчерк�
нуло характер праздника — про�
летарского, рабочего, а не обы�
вательского» («Орловские извес�
тия Советов рабочих, солдатских

и крестьянских депутатов», 1918,
5 мая).

Летом 1918 года по направле�
нию ЦК РКП(б) в Орел приехал
Б.М. Волин. В предыдущие годы
Б.М.Волин (партийный псевдо�
ним И.Е. Фрадкина, 1886 —
1957) активно сотрудничал в га�
зетах и журналах, был руководи�
телем большевиков Мальцов�
ского промышленного района. В
1917 году — член Московского
комитета РСДРП(б), в период
Октябрьского вооруженного
восстания в Москве — предсе�
датель Замоскворецкого Воен�
но�революционного комитета. В
1918 году работал в редакции
газеты «Правда». 

Именно председатель губкома
партии Волин многое сделал для
развития орловской прессы. До
него положение «Известий...»
было незавидным. Евгений Сокол
вспоминал: «Работать было тяже�
ло. Многие советские работники
считали газету чуть ли не своей
собственностью и страшно оби�
жались, если газета отказыва�
лась хвалить или осуждала их не�
удовлетворительную работу.

Только выйдет в свет номер газе�
ты с фельетоном или критичес�
кой статьей, в которых упомина�
ется фамилия какого�либо за�
рвавшегося чиновника, как я уже
сам брал папку и отправлялся в
губисполком или губком для объ�
яснения» («Орловская правда»,
1928, 5 мая).

С приходом Волина в каждом
номере стали появляться ответы
на критические выступления, кри�
тика тех, кто присылал отписки.
Усилился приток писем. Сам Во�
лин постоянно выступал в газете
как автор острых статей, фелье�
тонов, театральных рецензий. На�
пример, в статье «У кого теперь
нет отечества», опубликованной
19 июля 1918 года, Б. Волин гнев�
но разоблачил притязания Скоро�
падского, с подачи немецких ге�
нералов претендовавшего на
часть Орловской губернии. 

После подавления ливенского
мятежа «Орловские известия» 
22 августа 1918 года вышли в
траурном оформлении с аншла�
гом: «Сыны трудового народа —
русские, латыши, венгры, ав�
стрийцы, немцы — пошли без
страха на доблестную смерть!».
Здесь были опубликованы пере�
довая статья Б. Волина «Гнойник
контрреволюции», статья Алек�
сея Александрова «О чем говорит
ливенский бунт», фельетон Евге�
ния Сокола «Общественное мне�
ние».

(Окончание следует).

Алексей КОНДРАТЕНКО.

 К 90�ЛЕТИЮ «ОРЛОВСКОЙ ПРАВДЫ»

Начало биографии

— Ольга Яковлевна, закон об обо&
роте сельхозземель до сих пор вы&
зывает множество вопросов —
ведь, столь долго ожидаемый, он
оказался весьма путаным и, кроме
того, вышел без сопровождения
подзаконных актов и инструкций
по их применению. В нашей облас&
ти задача разработки механизма
реализации этого закона была
возложена на вашу компанию. С
какого рода трудностями вам при&
шлось в первую очередь столк&
нуться на практике?
— Подавляющее большинство сель�

скохозяйственных организаций в облас�
ти осуществляет свою деятельность на
основе аренды сельскохозяйственных
угодий у собственников земельных до�
лей. Поэтому наша компания начала
свою работу по реализации современ�
ного земельного законодательства
именно с оказания услуг методологи�
ческой помощи по перезаключению до�
говоров аренды. Дело в том, что до
вступления в силу упомянутого закона
пользователи земли составляли догово�
ры аренды земельных долей. Новый за�
кон (статья 9) предусматривает аренду
только земельных массивов — участков,
сформированных из определенного ко�
личества крестьянских долей и прошед�
ших кадастровый учет. Проблема в том,
что законодатель возложил обязанность
по формированию земельных участков
на собственников земли — крестьян. Но
на практике это оказалось процедурой
достаточно сложной. Прошло 12 лет с
момента приватизации сельхозземель,
т.е. раздела их на земельные доли, часть
собственников уехала из села, некото�
рые умерли, и наследники не оформили
наследство, а иные и вовсе не знали, что
попали в списки владельцев земельных
долей и что им выписаны свидетельства.
А если не удалось установить нескольких
сособственников участка, то нельзя ав�
томатически — на базе прежнего, пер�
воначально созданного при приватиза�
ции, массива сформировать новый с
учетом нового законодательства: надо
выделить ту часть участка, которой неко�
му распорядиться. Вот этот земельный
передел с выявлением реальных собст�
венников и объединением их долей в от�
дельный конкретный участок (т.е. про�
цедура формирования земельных мас�
сивов) — пожалуй, и есть для нас самый
хлопотливый этап при передаче земли в
аренду.

— Процедура выдела земельных
участков достаточно подробно
расписана в статье 13 Закона «Об
обороте земель сельскохозяйст&
венного назначения»...
— Расписана�то она расписана, да

вот кому этим сложным делом занимать�
ся? Самим крестьянам? Они до сих пор
спрашивают: что делать с земельной до�
лей? Если так спрашивают, значит, не по�
нимают, что земельная доля — это не
клочок земли, по закону это — «доля в
праве общей собственности на земель�
ные участки». Это говорит о том, что «де�
лать» что�то с долей, т.е. распорядиться
ею, можно только по согласованию со
всеми участниками долевой собствен�
ности — как раз по той форме, что изло�
жена в статье 13: дать объявление в га�
зете о местоположении, подождать ме�
сяц, будут ли претензии со стороны соб�
ственников, согласовать, если будут, за�
тем заказать межевое дело... Это под
силу только команде грамотных специа�
листов. Благо, что в нашей области такая
команда сформирована, создана инвес�
тиционно�земельная компания, и вот

уже полтора года мы занимаемся выде�
лением земельных массивов и оформ�
лением договоров аренды согласно но�
вому законодательству, а точнее —
обеспечиваем правовое и практическое
сопровождение этой процедуры. Сейчас
готовим методическое
пособие «О порядке
оформления земельных
отношений». А ведь ни в
одной другой области
России подобной струк�
туры, которая целенап�
равленно занимается
разработкой методики
применения Закона «Об
обороте земель сель�
скохозяйственного на�
значения», нет — я это
заявляю со всей ответст�
венностью. К нам обра�
щаются со всех регионов
за опытом создания та�
ких структур. И в том, что
Орловщина накопила та�
кой опыт, — большая за�
слуга руководства облас�
ти, лично Е.С. Строева.

Ведь как считают чи�
новники из федеральных
структур — что крестья�
нин обязан представить
документы, показать, до�
казать... А кому этим за�
ниматься? Сельским пен�
сионерам? Управление
сельского хозяйства, зе�
мельный комитет, кадаст�
ровая палата... — у них
есть свои специфические
функции. А наша компания выступает
как координирующий орган между все�
ми структурами, которые занимаются
оформлением земельной собственнос�
ти в соответствии с правилами Граждан�
ского кодекса. То есть у нас в области
вопрос поставлен правильно — с головы
на ноги: не крестьянин обязан оформить
свою землю по закону, а мы, чиновники,
обязаны помочь крестьянам закрепить
за собой землю, разработать процедуру
приемлемую, понятную и осуществи�
мую. 

— Значит, закон возложил на крес&
тьянина, владеющего земельной
долей, обязанность по формиро&
ванию земельных участков, по из&
готовлению землеустроительной
документации, по регистрации об&

щей долевой собственности... Но
помимо того, что эта процедура
хлопотная, каждый ее этап необ&
ходимо оплачивать — не каждому
крестьянину это доступно в финан&
совом смысле...

— Ответственный и дальновидный
арендатор заинтересован в том, чтобы
договор аренды земли был составлен
«по закону», поэтому сегодня сельскохо�
зяйственные предприятия, пользовате�
ли земли, берут на себя все материаль�
ные затраты на проведение упомянутой
процедуры. Именно они, главным обра�
зом, обращаются в нашу компанию с
просьбой предоставить им услуги по
формированию земельных массивов и
переоформлению договоров аренды
(наши услуги обходятся в 30 — 100 тыс.
рублей за один массив). Наша компания
дает от имени собственников земли
объявление о выделении участка в спе�
циально для этих целей созданную в об�
ласти газету «Орловские земельные ве�
домости», через месяц, если возникли
споры, участвуем в согласительных про�

цедурах. После урегулирования споров
мы готовим документы в специализиро�
ванную организацию для межевания
(плата за межевание в Орловской облас�
ти низкая — от 25 до 70 рублей за гек�
тар). Эту работу тоже оплачивает арен�

датор: допустим, арен�
дуемый участок состав�
ляет 3 тысячи гектаров,
значит, межевое дело
обойдется ему, по са�
мому большому счету, в
210 тысяч рублей. За�
тем надо поставить
участок на кадастровый
учет.

Затем землеустрои�
тельное дело поступает
опять к нашим специа�
листам, которые гото�
вят документы в управ�
ление регистрационной
службы — для регист�
рации прав общедоле�
вой собственности в
едином государствен�
ном реестре. За это
взимается госпошлина
— 500 рублей. Эти рас�
ходы опять ложатся на
арендатора. После со�
ставления договора
аренды последует ре�
гистрация договора —
тоже с соответствую�
щей оплатой. Кроме то�
го, арендаторы берут на
себя и уплату земельно�
го налога на весь срок
договора (через дове�

ренность — ведь закон возложил обя�
занность по уплате земельного налога
на собственника).

— И сколько же сельскохозяй&
ственных организаций&арендато&
ров с помощью вашей компании
смогли переоформить договоры
аренды земельных участков?
— На сегодняшний день в Орловской

области зарегистрировано свыше 1 ты�
сячи договоров аренды земельных
участков (из них крупных массивов — 80)
общей площадью свыше 600 тыс. га. Это
около половины сельхозугодий, находя�
щихся в долевой собственности граж�
дан.  Назову самых крупных землеполь�
зователей — ЗАО «Сет�Орел�Инвест»
оформило договоры аренды  36 тыс. га,
«Орел Нобель�Агро» — 49 тыс. га, ЗАО

«Юность» — 25 тыс. га, «Орловский ли�
дер» — 25 тыс. га, агрофирма «Мцен�
ская» — около 10 тыс. га, ООО МТС
«Змиевка» — 5 тыс. га и т.д. Одним сло�
вом, 600 тыс. га (43% крестьянских до�
лей) — это большой объем работы за
полтора года. По этому показателю Ор�
ловская область — самая передовая по
России, в иных же регионах — скорее
из�за дефицита политической воли, а не
из�за отсутствия возможности реализа�
ции закона — так ничего и не делается.
По сообщению главы Минэкономразви�
тия Германа Грефа на заседании Прави�
тельства РФ 10 февраля 2005 г., в сред�
нем по России не более 10% земель, на�
ходящихся в частной собственности
крестьян, оформлено по новым прави�
лам.

— Ольга Яковлевна, до сих пор мы
с вами говорили об арендных от&
ношениях. А если сельскохозяйст&
венная организация (или предпри&
ниматель) захочет купить земель&
ные доли?
— Если предприниматель намерен

всерьез заниматься сельскохозяйствен�
ным бизнесом, ему выгоднее заключить
договор аренды на длительный срок и
вкладывать деньги в восстановление
земли и сельхозпроизводство, чем от�
влекать огромные средства на приобре�
тение земли в собственность. К тому же
он понесет большие затраты, связанные
с оформлением купленной земли. Ему
выгоднее сначала имеющиеся средства
направить на возделывание земли, за�
ключив аренду, а потом постепенно на�
чинать покупать доли. Поэтому сделки
купли�продажи у нас пока единичны.

— А крестьянину&собственнику зе&
мельной доли что в данный мо&
мент выгоднее — продать долю
или передать в аренду?
— Одно могу сказать однозначно: на�

стоящей цены на землю сейчас нет, се�
годня она не так дорога. И наша главная
задача — разъяснить это крестьянину,
подсказать, что не надо торопиться рас�
ставаться со своей долей. Сегодня наше
первое, актуальнейшее действие — за�
регистрировать право крестьянина на
его долю в соответствии с действующим
законодательством — т.е. зарегистриро�
вать долю в участке, предварительно
сформировав его, внести в единый госу�
дарственный реестр, присвоить кадаст�
ровый номер, зарегистрировать дого�
вор аренды... — чтобы его доля не попа�
ла в категорию неиспользуемых участ�
ков (которые, как предупреждает закон,
со временем будут переданы как бес�
хозные государству). Одним словом, на�
до закрепить долю за крестьянином. А
уж потом он может осмотрительно рас�
порядиться ею — или оставить в аренде,
или продать, когда будет хорошая це�
на... — ведь собственник доли, передав
ее в составе участка в аренду, не теряет
право собственности на нее независимо
от срока аренды.

Другой разговор, что есть хозяйства,
где крестьяне не получают арендной
платы за свою землю. То есть там нет
пользователя, который бы оформил их
землю по закону в аренду. И в этом слу�
чае, продав долю даже по минимальной
цене, они хоть что�то получат за нее. Но�
вое законодательство, возложив на соб�
ственника доли материальные обяза�
тельства, просто вынуждает их к прода�
же земли: если ты землю не использу�
ешь, она отойдет к государству, а чтобы
ее использовать, надо немалые деньги
заплатить за оформление; кроме того,
даже если ты оформил долю по закону
или передал ее в наследство или в дар,
налоги столь велики, что люди просто
хватаются за голову! Вот и приезжают к
нам бабульки, плачут, умоляют: помоги�
те продать долю! Мы убеждаем, угова�
риваем, отслеживаем сделки... Но от
этого никуда не деться. Один выход, по�
вторяю — чтобы крестьянина не вынуж�
дали обстоятельства спешно и задеше�
во продавать землю, надо искать дос�
тойного арендатора�инвестора. И в этом
направлении руководство области, наш
губернатор прилагают огромные усилия.
Потому что цель святая — крестьянин
получит возможность иметь от оборота
своей земли максимальную выгоду, а
земля получит эффективного собствен�
ника. Земля должна «работать» на благо
государства и на благо крестьянина.

Интервью подготовила
Татьяна ПАВЛОВА.

О.Я. ОДИНЦОВА, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ОАО «ОРЛОВСКАЯ ИНВЕСТИЦИОННО&ЗЕМЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ»:

Закон «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» вступил в силу два года назад (27 января 2003
года), но страсти вокруг земли&матушки, которая в результате проведенной в первой половине 90&х годов
приватизации была поделена между крестьянами&собственниками земельных долей, до сих пор не утихли. 
21 января с.г. Государственная Дума в очередной раз (пятый за два года действия данного закона) неожиданно
приняла кулуарно подготовленные изменения в Закон «Об обороте сельхозземель», которые нацелены на
ограничение возможностей крестьянина распоряжаться своей собственностью — земельной долей. Совет
Федерации отклонил закон «О внесении изменений...». Более того, верхняя палата парламента, создав
специальную согласительную комиссию, 11 февраля внесла существенную поправку в ст. 16 данного закона, ведь
последнюю иначе как западней для захвата крестьянской земли не назовешь. Дело в том, что статья грозит
переводом земли в доверительное управление, если в течение двух лет не переоформить в соответствии с новым
законодательством договоры аренды земли. Стоит заглянуть в Гражданский кодекс (ст. 1022), чтобы убедиться:
форма доверительного управления имуществом — земли в данном случае — идеально подходит для... изъятия
этого самого имущества (земли) за долги. И непохоже, чтобы эта форма всплыла случайно, по неосмотрительности
законодателя. Скорее всего, это дальновидный расчет не в пользу крестьянина. Теперь сроки переоформления
договоров продлены еще на два года, и у крестьян&арендодателей, и у предприятий&арендаторов есть временной
ресурс для оформления арендных отношений.
Чтобы уберечь крестьянина от незаконных посягательств на его законную собственность — земельную долю — 
и обеспечить благоприятные условия для работы добросовестных пользователей земли (сельхозпредприятий,
инвесторов), в нашей области по инициативе губернатора Е.С. Строева — «с целью обеспечения конституционных
прав граждан на владение, распоряжение и пользование землей» — в августе 2003 года была создана «Орловская
инвестиционно&земельная компания». Сегодня на вопросы нашего журналиста отвечает генеральный директор
компании О.Я. Одинцова.

«Земля должна «работать» —
на благо государства
и на благо крестьянина»


